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Se ha dicho comúnmente que el ser 
humano se puede acostumbrar a 
muchas cosas menos a no comer. 
Y ahora resulta que es muy notorio 
cómo nos hemos acostumbrado los 
habitantes de la capital nayarita a 
ver, leer o saber sobre noticias de 
crímenes que por lo cotidiano que 
suceden ya nos hemos acostumbrado 
a que a casi diario sucedan estos 
hechos sin que nos alarmen como 
antes.
Hoy en día si bien nos llama la 
atención saber que casi cada día hay 
ejecutados no nada más en Tepic sino 
en sus alrededores, estas noticias 
ya no se buscan en los medios como 
antaño en que en cuanto sucedía un 
hecho de balaceras y sangre de por 
medio, de inmediato mucha gente 
recurría a los portales de internet 
de los medios para saber qué había 
ocurrido; sin embargo, ahora esos 
portales ya no son tan buscados 
quizás debido a la cotidianeidad 
con que se dan estos casos. Si bien 
siguen siendo noticia no dejan de 
ser nada más notas informativas 
muy escuetas que casi por lo regular 
dejan al lector en las mismas, ya que 
ahora ya no se pueden dar muchos 
datos en estas notas ni se pueden 
mostrar fotografías tanto de los 
lesionados como de los heridos y 
menos sus nombres, todo, por eso 
de no violar en nuevo sistema penal 
acusatorio.
Obviamente que para los deudos de 
las víctimas sí significa mucho una 
nota informativa que informe de lo 
que sucedió a alguno o algunos de 
sus familiares, pero el morbo de la 
opinión pública queda a medias y 
más, cuando entre dicha opinión 
pública existe el interés de saber de 
bien a bien lo sucedido para en caso 
de que haya detenidos, identificarlos 
y acudir de inmediato a acusarlos 
por haber sido víctimas de los que 
aparecen en las fotos o videos de los 
medios de los detenidos; pero nada 
de eso, ahora está prohibido que 
aparezcan claramente los rostros de 
los supuestos delincuentes, asesinos 
o malhechores en sí, por aquello de la 
presunción de inocencia. Pero lo malo 
es que aun así ya sean sentenciados 
y declarados culpables, de todos 
modos ya no se informa qué pasó 
con algún imputado, siendo que se 
supone que ya declarado un imputado 
como culpable y esté confeso, los 
medios ya pueden informar sobre sus 
generales. Y no es por morbo, sino 
porque en caso de que se dieran a 
conocer claramente quiénes son los 

declarados culpables, en determinado 
caso podría esto coadyuvar en muchos 
casos sin aclarar, porque al aparecer 
la foto o video de los ya declarados 
culpables, muchas personas podrían 
identificarlos de bien a bien como 
haber sido víctimas de esos que 
fueron declarados culpables de algún 
hecho delictuoso.
Y a propósito de detenidos, son muy 
pocos o nadie en particular que se 
haya apresado por alguno de los 
tantos asesinatos que ha habido en 
nuestra entidad y más en su capital 
desde hace ya más de diez años.
Si bien hubo una leve pausa respecto 
a los hechos sangr ientos que 
comenzaron a darse en el último 
tercio del gobierno de Ney González, 
ahora se sabe que fue una paz muy 
suigéneris que, si bien ya no se 
supo de tantos asesinatos o hechos 
sangrientos, tampoco se informó que 
hubiese habido detenidos acusados 
de haber sido los causantes de 
tantos asesinatos, pues nunca se 
supo quién o quiénes asesinaron 
comerciantes, como marisqueros o 
hamburgueseros o de otros rubros 
que quedaron tendidos en distintos 
puntos de la ciudad. Se calmó en 
cierta forma la violencia, pero a la 
opinión pública jamás se les presentó 
a los causantes tanto intelectuales 
como materiales de todos aquellos 
acontecimientos de triste recuerdo.
Sin embargo, también hoy en nuestros 
días sigue la misma tónica, pues 
desde los fines de la administración 
anterior y en lo que va de la actual, 
los ajusticiados siguen apareciendo 
por las calles de Tepic y otros 
municipios sin que se haya informado 
a la opinión pública que se detuvo 
a quienes los testigos señalaron en 
algunas ocasiones que viajaban en 
camionetas de determinado color, o 
como últimamente se dice que andan 
en motocicletas.
Y no es por morbo que se pide que 
se presente trabajo de investigación y 
se dé a conocer sobre los victimarios, 
porque no es conveniente en modo 
alguno que la opinión pública se 
siga quedando con la impresión de 
que para las autoridades es más 
fácil recurrir a la clásica de que fue 
un ajuste de cuentas y hasta ahí, a 
que se sepa que se investiga y que 
debido al trabajo de inteligencia se 
han apresado a posibles o seguros 
victimarios, porque mientras se 
siga con el pensamiento común de 
que fue un ajuste de cuentas, los 
victimarios se van a sentir con más 
libertad de actuar. Sea pues. Vale.

La impresión de la opinión pública LOS CONFLICTOS DE LA VICTORIA

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

Opinión

López Obrador disfruta del remanso de 
paz consecuencia de “La luna de miel” 
que inicio el 2 de Julio y que terminara 
el 30 de noviembre, hasta ahora, se ha 
reunido con Gobernadores y empresarios 
con los que ha compartido el “pan y la 
sal” en diferentes reuniones en plena 
camaradería y buenos propósitos; sin 
embargo al igual que la derrota, la victoria 
tiene sus “bemoles” razón del propósito de 
la presente columna en la que haremos 
algunas reflexiones, dejando en claro el 
sano propósito de que juntos y en unidad 
deberemos acompañar a las nuevas 
autoridades para que le vaya bien a 
Nayarit y le vaya bien a México.
Es claro que López Obrador va a recibir 
el nombramiento de Presidente Electo sin 
ningún problema, lo cual ha generado el 
escenario de que ya es el Presidentes en 
funciones, incluso violando la normatividad 
al respecto; Se entiende la euforia después 
de tan aplastante victoria, sin embargo, 
necesario es, analizar la viabilidad legal 
de los compromisos contraidos para 
analizar los costos-beneficios de estos. 
En diciembre, se convertirá en gobernante 
y se tendrá que manejar otro discurso; 
¡Veamos pues!, el anuncio de López 
Obrador de que a partir del inicio de su 
mandato se cambiara el Convenio de 
Coordinación Fiscal, mediante el cual la 
Federación entrega recursos a través de 
partidas presupuestales a los estados, 
comentan los politólogos, viola los artículos 
constitucionales 26, 40, 74, 79, 115, 116 
y 134 y vulnera al sistema federalista y 
republicano; los nombramientos de los 
32 coordinadores constitucionales, para 
mantener el control hasta para pasar por 
encima de los gobernadores, resucitan 
la figura de los jefes políticos  –creadas 
en la constitución de Cádiz, la famosa 
“Pepa”-,que subsistió en el porfiriato, 
son señales preocupantes, algunos 
otean que Obrador aprovechando su 
hegemonía en las Cámaras va por la 
reforma constitucional, sino es que por una 
nueva Constitución; pero, de ser el caso, 
y para evitar desenlaces e inconvenientes 
sociales, se deberá  tomar en cuenta a los 
ciudadanos. De otra manera se corre el 
riesgo de que entremos a  un escenario 
en el que desaparezcan libertades y la 
vida democrática. 
PRI y PAN, Las dos fuerzas políticas 
de nuestro país, deberán constituir una 
verdadera oposición, ambos entes políticos 
tienen una responsabilidad histórica 
para defender a la nación y defender la 
democracia. Por otro lado, para nadie 
es un secreto que López Obrador quiere 
hundir al PRI; desmantelarlo, es parte de 
su estrategia para que no haya contrapeso 
político, porque sabe que los priistas en 
la derrota saben reagruparse para volver 
al poder, los priistas están conscientes de 
que su debacle se debe a  que olvidaron  
sus principios doctrinarios y se alejaron 
de las bases, se perdió en la lucha estéril 
por un utópico segundo lugar, además de 
que toleraron la corrupción e impunidad 
de los gobernadores, y se  olvidaron 
de sus héroes como Zapata, Juárez, 
Francisco I. Madero, Plutarco Elías Calles, 
Luis Donaldo Colosio, etc., personajes 

que López Obrador, hizo suyos y ya 
están en sus vitrinas, amén de que se 
olvidaron de “cacarear” los logros de la 
administración de Peña Nieto que sigue 
siendo el Presidente de la Nación. 
A partir del 1 de diciembre, López 
Obrador planea cumplir su llamado “Plan 
de austeridad” reduciendo el sueldo a 
funcionarios, disminuyendo el gasto en 
servicios y compras innecesarias, quitar 
bonos, eliminar el gasto de seguros médicos 
mayores a altos funcionarios, vender el 
avión presidencial; no firmar el acuerdo por 
el cual los expresidentes reciben pensión 
vitalicia, combatir la corrupción,  frenar los 
gasolinazos, aumentar al doble la pensión 
de 580 pesos que actualmente reciben los 
adultos mayores por parte del gobierno 
federal; garantizar mediante becas que 
ningún joven abandone sus estudios de 
bachillerato y universidad, incorporar a los 
miembros del Estado Mayor Presidencial 
a las tareas que realiza el Ejército, poner 
a consulta ciudadana la construcción del 
nuevo aeropuerto internacional de la 
Ciudad de México. La descentralización 
de las Secretarias que traerá como 
consecuencia la mudanza obligatoria de 
miles de servidores públicos, amén de los 
costos familiares y en infraestructuras, 
comentan los analistas privados, es algo 
que aún no convence a los  60 millones 
de mexicanos que no votaron por López 
Obrador. Algunos consideran incumplibles 
sus promesas aduciendo que cuando no 
pueda cumplirlas correrá por la puerta 
populista de izquierda echando mano de 
las expropiaciones que lo enfrentara con 
todos y golpearia su imagen internacional.
Por ahora, los temas que causan mas 
inquietud en la población son: los 
gasolinazos de lo que ya se desdijo y 
estos se seguirán dando y la reducción de 
los salarios de altos funcionarios, medida 
que no es aceptada por algunos sectores 
sindicalistas como los petroleros y por 
los 11 Ministros de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, estos últimos 
explican su inconstitucionalidad, pues 
aducen que sus ingresos se rigen por el 
principio de irreductibilidad señalado en el 
artículo 94 constitucional; pero que tiene 
su contraparte en el artículo 127 fracción 
II, que advierte que ninguno podrá recibir 
un salario mayor al del presidente de la 
República, por lo que al menos en el caso 
no implica modificación constitucional.
Según lo establecen las normas, la 
constancia de mayoría deberá ser entregada 
a López Obrador a más tardar el 6 de 
septiembre, atendido lo relacionado con el  
asunto del fideicomiso convocado por su 
partido para apoyar a los damnificados por 
los sismos de septiembre del 2017, que 
implica una falta al artículo 209 párrafo 
V, de la Ley General de Instituciones y 
Procedimientos electorales, aunque en 
si no sean recursos que no provienen del 
erario y aunque sea un acto de buena 
fe, el acto es ilegal. Estos son parte de 
los conflictos de la victoria electoral. Los 
ciudadanos ya probamos el poder del 
voto, ahora debemos asumir su costo 
con responsabilidad. Al Tiempo
Esperemos y comentaremos…frago2009@
hotmail.com

NAYARIT PLURAL
Por Fernando Gutiérrez Meza



3Jueves 26 de Julio de 2018

Por Germán Almanza 
En todo un verdadero guevón,  
holgazán, irresponsable, 
vaquetón y sinvergüenza, 
esta convertido el regidor 
del Ayuntamiento de Tecuala, 
Ramón Madera, quien en las 
sesiones de cabildo aparte 
de que se da el lujo de faltar, 
cuando asiste se niega a 
firmar convenios de obras 
y cursos de capacitación 
como el del programa habitad 
dependiente de la SEDATU.
Pero no conforme con esto, 
este miserable etílico y 
remedo de servidor público, 
acostumbra  abandonar las 
reuniones de cabildo en forma 
por demás irrespetuosa y 
valemadrista, algo que es mal 
visto por los demás regidores 
y el pueblo tecualense, ya 
que con estas acciones  
se afectan las decisiones 
que se toman en favor del 
municipio, pero además por  
esta reprobable actitud se 
arriesga al ayuntamiento a 
perder recursos económicos 

federales y estatales que 
tanta falta le hacen a la 
administración municipal.
Cabe mencionar que hay 
quienes aseguran, que esta 
actitud soberbia,  irresponsable 
y altanera, del regidor 
Ramón Madera se debe a 
que desde ahora ya tiene 
futuras aspiraciones políticas 

y debido a esto antepone 
sus intereses políticos, por 
sobre el interés del pueblo de 
Tecuala y esto no se vale, ya 
que en campaña se hizo el 
compromiso de trabajar por 
el bien del municipio y con 
estas reproblables acciones 
se entorpece y se obstaculiza 
el desarrollo de Tecuala.

correrán a los choferes del transporte urbano 

Regidor Ramón 
madera obstaculiza el 
desarrollo de tecuala 

analiza FePade 
inFoRmación de ine 
sobRe Fideicomiso 

Vinculado a moRena

Por Rafael González 
Castillo 

Ante las instancias legales el 
SITRATEN impedirá  que los 
permisionarios del transporte 
urbano de Tepic  corran a los 
choferes que no estén afiliados 
al sindicato de la CTM, como 

lo ordenó el representante 
de la ACASPEN en la capital 
del estado, Ezequiel Llamas 
Alvarado. Con la acción Llamas 
Alvarado busca destruir al 
SITRATEN porque  cuenta 
con un padrón de arriba de 
200 trabajadores del volante, 

afirma su secretario general, 
Gilberto Bañuelos Vázquez. La 
ACASPEN planea  fortalecer 
al gremio cetemista  porque 
pretenden quitarles el seguro 
social  a los conductores de 
los camiones y volverles a 
cobrar el diésel.

Los inconformes con la orden  
de Llamas Alvarado piden la 
intervención del gobernador 
Antonio Echevarría García  
para que  se les respeten 
sus derechos laborales y no 
se les obligue a pertenecer 
al sindicato de la CTM.

Por su parte el diputado petista, 
Jorge Armando Ortiz, dice 
que llevará el asunto al pleno 
de la Cámara de Diputados 
y que si no tienen respuesta 
podrían convocar a un nuevo 
paro del transporte público 
en Tepic.         

*Lo señalan de irresponsable porque nunca asiste a reuniones de Cabildo  

La Fiscalía Especializada 
para la Atención de Delitos 
Electorales (FEPADE), 
anal iza la información 
entregada por la Unidad 
Técnica de Fiscalización del 
Instituto Nacional Electoral 
(INE), en la vista sobre 
el Fideicomiso creado por 
personas vinculadas al 
partido político Morena y 
requerirá la comparecencia 
del representante jurídico del 
órgano electoral para que se 
pronuncie al respecto.
La FEPADE recibió la vista el 

pasado 24 de julio, por lo que 
realizará la investigación, en el 
marco de su atribución como 
institución especializada, 
exclusivamente sobre un 
posible delito electoral federal, 
sin que se prejuzgue la 
existencia de delito o la 
culpabilidad de persona 
alguna. 
La Fiscalía, como lo ha hecho 
en otros casos, investigará, 
apegada a la legislación 
vigente, el cumplimiento al 
debido proceso y el respeto 
a los derechos humanos.
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Reconozco el trabajo de la 
Policía Federal: carlos carrillo  

en nayarit son más de 50 
mil familias beneficiadas 

por prospera: basulto mares
Por Oscar Quintero 

Tepic, Nayarit. – Prospera es 
un programa que tiene una 
vinculación permanente tanto 
con municipios y diferentes 
dependencias de los tres 
ordenes de gobierno, en la 
cual tocamos un tema muy 
importante, en la cual les 
informe a los alcaldes y a los 
enlaces el arranque de este 
segundo operativo semestral 
en donde les estamos dando 
la certeza que hasta el ultimo 
día de este año estaremos 
operando con el programa 
para que ellos a su vez hagan 
lo propio y nos ayuden con 
toda la logística para atender 
a las familias y las mezas 
de atención donde hacemos 
entrega de beneficios así lo 
manifestó para este medio 
informativo el delegado de 
prospera en Nayarit el Lic. 
Mario Alberto Basulto Mares.
Dijo, les comentamos un tema 
adicional que ya teníamos 
meses queriendo lanzar, 
que“ es un concepto de 
tianguis prospera “ ya que 
donde hay mesas de entrega 
de beneficios en pago de 
dinero en efectivo se puedan 
colocar algunos comerciantes 
o incluso vamos a vincular 
algunas dependencias como 
Diconsa, Liconsa y otras 
Instituciones productivas, 
y que puedan llevarle a las 
familias prosperas productos 
a muy bajo costo y lo más 
importante para nosotros 
se los dije a los presidentes 
que este conceptos de 
tianguis lo coordinen ellos 
y que se beneficie los que 
comercializan productos 
locales ya que prospera 
dispersa cada bimestre cerca 
de los 100 millones de pesos y 
aumenta cuando entregamos 
las becas de nivel superior.
Subrayó, nos interesa que 
casi los 700 millones de pesos 
al año, realmente reactive la 
economía local y la economía 
de cada uno de los pueblos 
para que nos sea otro tipo de 

comerciante que se 
lleva el dinero para 
otro lado, en la cual 
le pudimos comentar 
la importancia de 
nues t ro  en lace 
y  v i n c u l a c i ó n 
permanente con 
salud, educación 
y  con e l  tema 
a l i m e n t a r i o  y 
conociendo más 
afondo de los temas 
del programa y lo que 
la gente demanda de 
ellos y de nosotros 
en donde fue una 
reunión altamente 
positiva tanto para 
el programa como 
para ellos como 
presidentes.
I n d i c ó  q u e  e l 
programa está orientado 
para las familias en extrema 
marginación y el municipio que 
más tiene familias registradas 
en el Nayar con 12 mil familias 
y el segundo es Santiago y  
los que menos tienen son los 
municipios pequeños como 
San Pedro Lagunilla y algunos 
otros, y  como el resto de los 
municipios en donde con este 
programa debe continuar y 
más allá de lo que se pueda 
pensar es un programa que 
está debidamente soportado 
con control donde se revisa 
cada detalle de parte de la 
contraloría para que se cubra 
y se cumplan las metas como 
marca las reglas de operación.
Agregó Basulto Mares, 
nosotros vamos a tratar 
que el concepto del tianguis 
llegue hasta donde sea 
posible, como ustedes saben 
Diconsa que es un aliado 
nuestro es una dependencia 
que más cobertura tiene a 
nivel Estatal atreves de sus 
tiendas, bodegas rurales y 
sus tiendas móviles en donde 
el delegado de Diconsa 
Rafael Sandoval hizo un 
compromiso con tu servidor 
para que hasta donde sea 
posible irán tiendas móviles 

y en donde no las unidades 
de almacenamiento Arián 
lo propio para fortalecer 
más el  acercamiento de los 
alimentos y que la gente tenga 
acceso a ello y que invierta 
bien sus recurso que para 
la alimentación y la beca de 
los niños.
Para f inal izar subrayó, 
logramos la meta que 
implemento nuestro presidente 
Enrique Peña Nieto, porque 
nuestro padrón móvil entre y 
sale porque son suspendidas 
o porque ya cumplieron y 
sobre todo haya familias que 
nacieron con estos programas 
donde fuer Solidaridad, 
progresa, oportunidades 
y hoy prospera en la cual 
tenemos familias que tiene 
el apoyo porque en nuestro 
Estado son beneficiados 
más 50 mil familias casi 
doscientos mil integrantes y 
con esto atiende un 20% de 
la población total del Estado 
“ ojo que es un programa de 
una plataforma de vida que 
ayuda a las familias de migra 
a una condición a otra no es 
un programa asistencialista 
porque es un programa con 
corresponsabilidad y donde 
tiene que cumplir ciertos 
criterios “.     

Por Oscar Quintero 
Tepic, Nayarit. - En entrevista 
exclusiva para este medio 
informativo con el presidente 
municipal de Jala Carlos Carrillo 
Rodríguez comentó, estamos 
presente en el festejo de los 90 
años de la Policía Federal y en 
donde es importante Institución 
del gobierno, que sobre todo 
nos brinda seguridad y arriesgan 
su vida por nuestro país, en 
la cual en este importante 
evento estuvo presente nuestro 
gobernador Antonio Echevarría 
García, el fiscal Petronilo Diaz 
y cada uno de los elementos 
de las fuerzas armadas, porque 
existe una coordinación con 
mi municipio pueblo mágico 
en los diferentes operativos 
vacacionales.
Abundó, estamos trabajando, 
arrancando con obras e 
inaugurando obras en cada 
una de las comunidades y que 
ha sido una gestión incasable 
en beneficio de todos los 
ciudadanos de mi municipio 
de Jala y lo más importante 
estamos respondiendo con 
hechos de gobierno a mis 
representados, ya que después 
del blindaje electoral visitando 
las comunidades para llevarle 
beneficios de obras que son 
muy añejas, y no es arrancar 
una obra más si no resolver 
las añejas demandas de cada 
uno de los ciudadanos.
Enfatizó que el próximo 4 de 
Agosto estaremos arrancado con 
el rompimiento ya tradicional de 
muchos años y que queremos 
sea el inicio de una fiesta de 
ambiente familiar, una fiesta 
con mucha cultura en la cual 
tendremos un programa muy 
extenso en cultura, deporte, 
artístico, musical, gastronómico 
entre otras actividades, es por 
eso que hago la invitación para 
que nos acompañe no solo de 
nuestro Estado sino también de 
nuestro país y de otros países  
a este importante arranque de 
la ferias que será a las 4:30 

de la tarde el día 4 al 15  de 
Agosto de la feria del elote 2018 
y disfrute de la enorme riqueza 
que tiene nuestro municipio de 
Jala como pueblo mágico.
Manifestó  Hemos estado 
t raba jando  con  nues t ro 
gobernador Antonio Echevarría 
García, dejando a un lado los 
partidos políticos para poder 
hacer un solo equipo en bien 
de nuestros representados y de 
quien con sus voto nos eligieron 
para poder dar resultados, ase 
seguiremos trabajando porque 
hoy los ciudadanos demanda 
obras y acciones y con el apoyo 
del diputado Ardahan Casas 
Rivas que desde el congreso 
buscara un mejor presupuesto 
para poder cumplir con los 
servicios básicos en cada una 
de las comunidades.
Agregó Carri l lo Rodríguez 
Quiero agradecer a los medios 
de comunicación, quienes 
siempre nos brindan este espacio 
para dar a conocer cada una 
de las acciones que nosotros 
como representantes populares 
de un municipio estamos 
direccionando, gesntionando 
y  realizando en beneficio 
de los ciudadanos y que nos 
están esperando que nosotros 
trabajemos por ellos y para 
ellos, porque debemos cumplir 
la encomienda que nos han 
dado y por supuesto tenemos el 
apoyo de mi cabildo para tomar 
los acuerdos que beneficien a 
los que menos tienen.
Para finalizar expreso Estaremos 
buscando el acercamiento con 
los próximos senadores como 
Miguel Ángel Navarro Quintero 
y Cora Cecilia, así como con los 
diputados Federales para que 
nos apoyen con proyectos que 
son ejecutivos y que además 
estos proyectos obedecen a una 
gran demanda tan sentida en 
cada una de las comunidades 
y no tengo que estarán para 
apoya a nuestra gente y sobre 
todo los ciudadanos de Jala lo 
necesitan.     
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impartirán curso de defensa 
personal para mujeres 

choferes del sitRaten son amenazados 
por ezequiel llamas: Fugio ortíz

Por Oscar 
Verdín 

Camacho 
El problema de violencia 
a las mujeres, no sólo en 
el hogar, sino el acoso y 
en ocasiones tocamiento 
que se vive en las calles, 
ha motivado que entre los 
días tres y cuatro de agosto 
esté programado un curso 
de “defensa personal para 
mujeres” que impartirán dos 
instructores certificados, 
espec ia l i s tas  en  ar tes 
marciales.
Uno de ellos es Javier Luján 
Espinosa, quien explica 
que las  dos ses iones, 
planeadas en cuatro horas 
cada una, serán suficientes 
para enseñar las técnicas 
básicas de defensa:
“Existe la problemática 
intrafamiliar especialmente 
de violencia de los hombres, 
mujeres golpeadas, vejadas 
en muchas formas, entonces 
lo que hacemos es darles 
herramientas para una 
defensa.
“La misoginia que existe 

* “Si alguien las quiere golpear, si las agarra de un brazo, 
si les tira una patada, nosotros les vamos a enseñar cómo 

quitarse esa patada, cómo bloquearla, cómo y dónde 
golpear”, explica el instructor Javier Luján.

o el machismo en nuestra 
s o c i e d a d ,  y  m á s  e n 
Nayar i t ,  nos  p resen ta 
una problemática mayor. 
Entonces nunca falta el 
que se quiere pasar de 
vivo en las calles, que las 
quiere jalar, arrancar el 
bolso, entonces este curso 
de defensa personal para 
mujeres es muy breve pero 
toca las partes básicas 
para una buena defensa: 
dar dos o t res golpes, 
patadas, alguna palanca 
y poder quitarse el peligro 
inminente”.
- ¿Por qué dices que hay 
más casos en Nayarit?.
-  Para empezar  ya se 
declararon siete municipios 
con alerta de violencia 
de genero y eso nos está 
indicando que aquí hay 
una problemática mayor, 
cosa que no pasa en otros 
estados de la República, y 
por eso queremos aportar 
nuestro granito de arena 
para mejorar esta situación. 
“Se les van a enseñar las 
técnicas y tácticas para una 

buena defensa de combate 
cercano. Si alguien las está 
molestando, si las quiere 
golpear o intenta subirlas a 
un carro o si les quiere jalar 
la bolsa o jalar del pelo, si 
las agarra de un brazo, si 
les tira una patada, nosotros 
les vamos a enseñar cómo 
quitarse esa patada, cómo 
bloquearla, cómo y dónde 
golpear para quitarse ese 
peligro.
“Se enseñarán las técnicas 
básicas, obviamente los 
dos instructores que vamos 
tenemos muchos años de 
entrenamiento. Conocemos 
de disciplina marcial israelí 
de combate cercano que 
se inició para las fuerzas 
del Ejército y luego pasó 
a las fuerzas policiales y 
ahora se está propagando 
en todo el mundo”.
- La mujer que aprenda 
estas técnicas se podrá 
defender, pero también 
¿podrá  somete r  a  su 
atacante?. 
- Si lo que se busca es 
someterlo, detenerlo, lleva 

a una inmovi l ización y 
claro que lo puede hacer, 
aunque muchas veces la 
mujer no tiene esa fuerza 
para llegar al sometimiento, 
pero le enseñaremos dónde 
se aplica el dolor, a mayor 
dolor –del atacante-, menor 
lesión –de la víctima-.
- ¿Ya has enseñado estos 
cursos?
- Sí, en el estado de Jalisco 
se dieron varios cursos, por 
ejemplo en Puerto Vallarta. 
El  curso lo  hemos ido 
puliendo, está mucho más 
mejorado y con técnicas 
más aplicadas.
- ¿Dentro de las policías se 
enseñan estas técnicas?.
- Sí se enseñan, aunque 
otras técnicas porque el 
policía ocupa técnicas más 
fuertes. El curso lo hacemos 
el  l icenciado César de 
la Torre, que también es 
maestro en artes marciales 
y un servidor.
“Vamos a enseñar técnicas 
de palancas, de golpes, de 
desarmes de arma blanca 

y de arma de fuego, les 
pedimos que al curso vayan 
con ropa cómoda, tenis; 
nosotros llevamos armas de 
entrenamiento pero tienen 
el peso requerido, no son 
de plástico ni de juguete”.
De acuerdo con el instructor 
policial, se pretende llevar 
estos cursos a distintos 
munic ip ios de l  estado, 
aunque iniciarán en Tepic 
el viernes tres y sábado 
cuatro de agosto en las 
instalaciones del Centro 
Educativo de Investigación 
Criminológica y Forense 
A.C. (CECRIF), con domicilio 
en avenida Principal 81-
A, f raccionamiento Los 
Limones. Las personas 
in te resadas  en  as is t i r 
pueden comunicarse al 
número de celular (311) 
2322590  ó  de  o f i c ina 
1032593.
El  CECRIF también ha 
iniciado la implementación 
de  cursos  de  defensa 
personal para niños, entre 
otros temas.

Moran Robles, quienes se 
ostentan como secretario 
general y de organización 
de la ex tinta sección 5 del 

Sindicato de Choferes de Taxis, 
Transporte Urbano y similares 
de Nayarit  (SCTTUSN) 
afiliados a la CTM, iniciaron una 

campaña de hostigamiento 
laboral contra  choferes 
del SITRATEN.
Jorge Armando Ortiz 
Rodríguez, quien se 
encontraba acompañado 
por varios integrantes 
del comité sindical del 
SITRATEN, expreso que 
este tipo de represión 
ha sido con la intención 
de obligarlos a afiliarse 
a la SCTTUSN, con la 
amenaza de castigarlos 
2 o 3 días sin permitirles 
trabajar o despedirlos 

definitivamente, lo cual es 
i legal, inconstitucional y 
violatorio al derecho humano 
a la libertad sindical.
L o s  d e n u n c i a n t e s 
manifestaron, que estas 
artimañas muy al estilo de 
Ezequiel Llamas Alvarado 
y del SCTTUSN, son con 
la finalidad de acabar con 
el SITRATEN, para volver 
a cobrar el diesel y dar de 
baja del IMSS a los choferes, 
quienes con sacrificios y una 
lucha que duro varios meses 
lograron se les concediera 
este derecho a la salud que 
por ley les corresponde.
El diputado Fugio añadió, 
que por ningún motivo 

permitirán atropellos contra 
los compañeros conductores 
si los castigan o despiden, de 
ser así, se presentaran las 
denuncias administrativas 
y penales contra Ezequiel 
Llamas Alvarado, la SCTTUSN, 
sus parásitos cobra cuotas y 
permisionarios que se presten 
a  este hostigamiento laboral.
P a r a  t e r m i n a r ,  l o s 
denunciantes solicitaron 
el apoyo del Gobierno del 
Estado, del Congreso Local, 
de las demás organizaciones 
de transportistas, medios 
de comunicación y de la 
sociedad nayarita para evitar 
este atropello contra los 
trabajadores del volante.

Por Edmundo Virgen
Este miércoles el diputado 
Jorge Armando Ortiz, el Fugio, 
denuncio ante medios de 
comunicación que desde 
hace 25 días el líder de 
la Alianza de Camioneros 
de Tepic, Ezequiel Llamas 
Alvarado, utilizando a sus 
incondicionales, Luis Alberto 
Luna López y Luis Antonio 
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el apoyo de instituciones como 
Diconsa.
Además, el ‘Tianguis Prospera’ 
será un espacio de crecimiento 
para productores locales de 
cada municipio, esto es, que 
los beneficios que se reciben 
por Prospera, los utilicen en el 
comercio local y con ello esto 
reactive la economía regional 
y el gasto en los municipios, 
explicó Mario Basulto.
“Son cerca de 600 millones 
de pesos los que Prospera 
derrama en la entidad y ello 
no sólo permite bienestar a las 
familias que lo Integran, también 
genera crecimiento económico 
en el Estado y con ello se 
rompe con los círculos viciosos 
de la economía, convirtiendo 
a este naciente concepto de 
‘Tianguis Prospera’ en una 

alternativa más de ingresos 
para los microempresarios, 
productores y prestadores de 
servicios de las regiones de 
Nayarit”, destacó.
Por último, comentó Basulto 
Mares ,  que  con  es ta 
coordinación de los tres niveles 
de gobierno, se continuará 
trabajando para lograr la meta 

de continuar atendiendo a las 
más de 50 mil familias Prospera 
en Nayarit, de la mano de 
las instituciones estatales y 
federales de las áreas de la 
salud, financiera, de educación, 
contraloría social, inclusión 
laboral y productiva; vertientes 
que son la columna vertebral 
de Prospera.

anuncian en nayarit 
el ‘tianguis Prospera’

ira Fiscalía detrás de notarios 
Públicos y Funcionarios que actuaron 

fuera de la ley: lópez  Álvarez 

Con el objetivo de conocer los 
avances registrados, así como 
revisar las metas por cumplir 
en lo que resta del ejercicio 
2018, el Sub Comité Técnico 
Regional del programa federal 
Prospera Inclusión Social en 
Nayarit llevó a cabo una sesión 
de trabajo, en las instalaciones 
de dicha dependencia en donde 
se anunció el lanzamiento del 
‘Tianguis Prospera’.
En esta reunión donde 
participaron los presidentes 
municipales de Bahía de 
Banderas, Jaime Cuevas, de 
Compostela Gloria Núñez, 
de Xalisco Nadia Ramírez, 
de Santa María del Oro, Ana 
María Isiordia, de San Pedro 
Lagunillas, Patricia Peña, 
de Ruiz, Jesús Guerra, así 
como síndicos y regidores 
-en representación de los 
demás alcaldes-, junto con 

los 20 enlaces municipales, 
se trató la temática operativa 
de Prospera y lo que será el 
‘Tianguis Prospera’.
“La vinculación entre tres 
órdenes de gobierno y de forma 
interinstitucional, es una de las 
herramientas fundamentales 
para el desarrollo y el logro de 
las metas y objetivos de las 
instituciones de gobierno y de 
la función pública”, expresó el 
delegado de PROSPERA en 
Nayarit, Mario Alberto Basulto 
Mares, quien encabezó los 
trabajos Sub Comité Técnico 
Regional.
El ‘Tianguis Prospera’ es 
un elemento de apoyo a las 
familias para que donde se 
reciba el apoyo en efectivo 
de este programa federal, 
puedan adquirir productos y 
servicios para su alimentación 
y bienestar, a bajo costo y con 

A través de las investigaciones dijo

ya está investigando el 
caso para saber cuántos 
Notarios y servidores públicos, 
cometieron delitos en este 
asunto y sobre todo con la 
familia Samorano.
En este tema, queremos 
informales que la Fiscalía 
ahora si va en serio a disminuir 
la corrupción donde comentó 
el Fiscal que todo aquel 
funcionario público que haya 
adquirido propiedades de esta 
forma vergonzosa, la ley lo 
alcanzará donde se encuentre 
ya sea Juez, Magistrado, 
funcionario, Notario público, 
o cualquier otro corporativo, 
no escapará del brazo largo 
de la justicia.

Es muy importante dijo el 
Jurisconsulto que sepan 
que la Fiscalía, asegurará 
los bienes millonarios en 
beneficio de la sociedad que 
fueron despojados con la ley 
de Herodes, y es por eso 
que el Corporativo Nacional 
de Abogados A. C. que 
dirigimos con mucho orgullo 
felicita, al señor gobernador 
constitucional del estado, 
Antonio Echevarría García, 
y al Fiscal Petronilo Díaz 
Ponce, por su decisión de 
mejorar el Estado de Derecho 
en Nayarit, poniendo límites 
a las conductas delictivas 
sin excepción de personas. 
Concluyó.       

- - - - - - -
Conapred lo pone en duda

y no se crea que es chiripa:
el ser gay no tiene cura,
¡vaya! ni que fuera gripa

EPIGRAMA
Por: Igibato

CONAPRED 
ALERTA SOBRE 

TERAPIAS PARA 
"CURAR" GAYS.

Por Carlos Pineda Jaime
Tepic.-Quiero decirte que lo 
que corresponde al Estado 
de Derecho, el Gobernador  
Antonio Echevarría García, 

ha sido muy claro al decir que 
nadie está por encima de la Ley, 
en lo cual la Fiscalía General 
del Estado que encabeza 
Petronilo Díaz Ponce, irá 

detrás de aquellos Notarios 
Públicos y Funcionarios, que 
hayan actuado fuera  del 
marco de la Ley como en el 
caso de Arturo Luna López, y 
Héctor Velázquez, que serán 
llamados a cuentas ante las 
autoridades correspondientes 
para que determinen su 
situación legal, así lo dio 
a conocer en entrevista, el 
Presidente de la Defensoría 
Social de Nayarit, Conrado 
López Álvarez. 
As im i smo ,  seña ló  e l 
entrevistado que estas dos 
personas, están relacionados 
en delitos muy graves que 
por medio de un testimonio 
falso el Notario Luna López 
se nombró heredero universal 
de los bienes millonarios 
de seis familias, y que por 
ello la Fiscalía General del 
Estado en forma profesional, 

*Es un elemento de apoyo a las familias para que donde se reciba 
el apoyo en efectivo de este programa federal, puedan adquirir 

productos y servicios para su alimentación y bienestar, a bajo costo
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la actual administración se 
han impulsado dos programas 
fundamentales para mejorar la 
humanización de los servicios: 
“Trato para un Buen Trato” y 
Hospital Abierto. Este último está 
basado en un modelo de atención 
centrado en las necesidades del 
paciente y sus familiares, pues 
permite al enfermo sentirse 
cuidado, acompañado, tranquilo 
y seguro, de igual manera 
sus acompañantes están más 
tranquilos al constatar el estado 
y atención que se le da en todo 

momento.
Por su parte, el Director Médico 
del ISSSTE explicó que durante 
este Programa de Desarrollo 
de Competencias se realizarán 
actividades de sensibilización 
dentro de los diferentes perfiles de 
los siete puestos de Enfermería 
tanto de base como de confianza. 
Por lo que se integró un plan 
personalizado para fortalecer el 
cuidado de la salud emocional, 
física, laboral y familiar del 
personal de enfermería, contar 
con la preparación para continuar 
brindando un servicio eficaz y 
profesional para la mejora de 
los servicios.
En su intervención, el líder 
del SNTISSSTE destacó los 
esfuerzos que realiza el Instituto 
para capacitar a su capital 
humano, principalmente a 
todo el personal encargado 
del área médica, y reconoció el 
gran trabajo que llevan a cabo 

enfermeras y enfermeros para 
brindar un servicio eficiente y de 
buen trato a la derechohabiencia.   
A su vez, la Jefa de Servicios 
de Enfermería, María del Pilar 
Ayala Campos, aseguró que 
este programa de desarrollo de 
competencias les permitirá contar 
con un diagnóstico oportuno para 
la atención, así como favorecer 
el cuidado del personal de 
enfermería del ISSSTE.
Además de Guerrero Aguirre, 
en el programa participaron 
los ponentes Sergio Aguilar-
Álvarez Bay, consultor MGT 
Human Engineering por High 
Performance, así como Ivonne 
Verónica Espinoza Flores, Jefa 
de Servicios de Enfermería. 

Reconoce gobierno de nayarit 
trabajo de la Policía Federal

imPulsa issste PRogRama de desaRRollo de 
comPetencias PaRa PeRsonal de enFeRmeRÍa

* La corporación celebra 90 años al servicio de los 
mexicanos; es hoy el cuerpo civil de seguridad con 

mayor índice de aceptación social 

Comisario Bahena Campos, como 
representante de la Policía Federal, un 
reconocimiento de parte del Gobierno 
de Nayarit por la labor que realizan. 
El inicio de la policía Federal se 
remonta a 1928, cuando Plutarco 
Elías Calles emitió el decreto 
mediante el cual se crea el primer 
escuadrón de agentes con 53 
elementos  adscritos a la desaparecida 
Secretaría de Comunicaciones y 
Obras Públicas. Desde entonces, 
la institución ha evolucionado.  
En 1931 recibió el nombre de Policía 
de Caminos; años después, durante 
el gobierno de Lázaro Cárdenas, la 
corporación recibió la denominación 
de Policía Federal de Caminos; 
posteriormente se llamó Policía 
Federal Preventiva y, desde 2009, 
tiene el nombre de Policía Federal. 
El Día del Policía Federal se celebra 
el 13 de julio, por decreto presidencial, 
honrando la memoria de 12 policías 
federales caídos en el cumplimiento 
del deber, en el estado de Michoacán.

Tepic, Nayarit; 25 de julio de 2018.- En 
el marco de la conmemoración del 90 
Aniversario de la Policía Federal, el 
Gobernador Antonio Echevarría García 
reconoció el trabajo de los elementos 
que integran esta corporación y 
destacó que son un importante 
referente de seguridad a nivel nacional. 
En su mensaje, el mandatario estatal 
refirió que tiene un sentimiento especial 
por la Policía Federal, ya que su abuelo, 
Manuel García Martínez, fue parte 
de esta corporación hasta el último 
día de su vida —llegó a ser delegado 
de Tránsito Federal—, y agradeció 
la suma de esfuerzos en materia de 
seguridad para salvaguardar vidas y 
garantizar la paz social. "En ustedes 
hemos tenido aliados, en la tarea 
conjunta de preservar la paz y traerla 
de nuevo a este estado”, destacó. 
En su oportunidad, el Comisario 
Roberto Bahena Campos, coordinador 
estatal de la Policía Federal, señaló 
que su vocación la deben a la 

ciudadanía. “La historia de la Policía 
Federal refleja la dedicación y 
entrega de mujeres y hombres de 
gran valía, quienes a lo largo del 
tiempo no escatimaron esfuerzos 
para cumplir el noble objetivo de 
proteger a la sociedad”, resaltó. 
Durante la conmemoración se entregó 
la condecoración Caballero Águila 
al oficial Jhonatan Alpizar Molina, 
caído en Nayarit en el cumplimiento 
de su deber. La distinción la recibió la 
señora Marcela Molina Rivas, madre 
del agente. Asimismo, se develó una 
placa conmemorativa, y el Gobernador 
Antonio Echevarría entregó al 

El Director General del ISSSTE, 
Florent ino Castro López, 
encabezó el Programa de 
Desarrollo de Competencias 
de Trato y Servicio para el 
Personal de Enfermería, en el 
cual participaron seis mil 205 
enfermeras de 17 Delegaciones 
Regionales y Estatales, la 
Escuela Nacional de Enfermería 
e Investigación (ENEI), el Centro 
Médico Nacional (CMN) “20 de 
Noviembre” y los 14 Hospitales 
Regionales.
Acompañado del Presidente 

del CEN del SNTISSSTE, Luis 
Miguel Victoria Ranfla, y el 
Director Médico del ISSSTE, 
Jorge Guerrero Aguirre, el titular 
del Instituto reconoció la labor 
de los más de 27 mil enfermeros 
y enfermeras que trabajan en 
beneficio de 13 millones de 
derechohabientes, “ellos son 
nuestra razón de ser y ustedes 
son los responsables de fortalecer 
el lazo de comunicación entre 
los pacientes y sus familiares”.
Ante esta declaración, Castro 
López recordó que durante 
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morena va por la reducción del 
financiamiento a los partidos 

políticos: tatiana clouthier

medina Plascencia 
“levanta la mano” 
para dirigir al Pan

mujica pide a amlo que “salve 
el destino de ese maravilloso 

pueblo” que es méxico
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acionalN
 La presidenta nacional de 
Morena, Yeidckol Polevnsky 
Gurwitz, en reunión con 
los diputados federales 
electos de su partido, llamó 
a impulsar la reducción de 
50% del financiamiento que 
reciben las organizaciones 
políticas, informó Tatiana 
Clouthier Carrillo.
La excoordinadora de la 
campaña  p res idenc ia l 
de Andrés Manuel López 
Obrado r  i n fo rmó  que 
Polevnsky Gurwitz exhortó 
a los diputados electos a 
presentar una iniciativa para 
disminuir 50% el dinero que 
reciben los partidos políticos, 
una vez que inicien los 
trabajos de la 64 Legislatura.
En entrevista con Notimex, 
Clouthier Carrillo dijo que 
aplaude la congruencia de la 

lideresa nacional de Morena, 
así como su solidaridad con 
el tema de la austeridad 
republicana.
Además, rechazó que el 
cónclave se realice para 
definir al coordinador de la 

próxima bancada de Morena, 
para la legislatura que iniciará 
el primero de septiembre; se 
trata, aclaró de una reunión 
de capacitación, información 
y para que se conocieran los 
legisladores electos.

 El exgobernador de Guanajuato, 
Carlos Medina Plascencia, dijo 
que pueden contra con él para 
dirigir al Partido Acción Nacional 
(PAN), siempre y cuando haya 
convergencia entre la militancia.
“Cuentan conmigo siempre 
y cuando encontremos esos 
puntos de convergencia entre 
los panistas, tenemos que llegar 
al punto de la reflexión con la 
actual dirigencia de en qué nos 
hemos equivocado, en qué hemos 
acertado”, dijo en entrevista con 
Radio Fórmula. 
Tras la derrota en las elecciones 
pasadas, en las que el PAN 
registró una de sus peores caídas 
en sus niveles de votación, 
Medina Plascencia consideró 
que el partido debe voltear a 
ver a la ciudadanía y buscar una 
nueva dirigencia en unidad para 
funcionar como el partido de 
oposición “que México necesita”.
“Claramente es Acción Nacional 
el que debe de salir a ser 
esa oposición madura y esa 
oposición seria frente a un 
gobierno que empieza a dar 
destellos y ocurrencias, y de 
otra serie de acciones, que me 
parece que no son para el bien 
de México”, dijo, en referencia a 
la aplastante mayoría de votos 
que obtuvo Morena.
Y subrayó:
“En esas condiciones, pueden 
contar conmigo (para la 
dirigencia), pero sobre todo 
tenemos que pensar en qué 
partido y cómo necesitamos a ese 
partido y es una responsabilidad 
de todos y sobre todo también 
de los que están levantando la 
mano (para dirigir el PAN) de 

que entendamos que hoy se 
requiere ese partido en unidad 
para recuperar la confianza de 
la sociedad. Ese es el camino 
en que estaría yo en la mejor 
disposición”.
Medina Plascencia, primer alcalde 
de oposición en la ciudad de 
León, destacó que el PAN en 
Guanajuato ha sido “un modelo 
de referencia” para el panismo 
en otras regiones del país. De 
hecho, fue el único estado donde 
no ganó Andrés Manuel López 
Obrador.
“Hemos venido haciendo la tarea 
en Guanajuato, llevamos 27 años 
gobernando y para este proceso 
hubo mucha generosidad y mucha 
humildad de los que aspiraban 
a ser candidatos a gobernador 
y salimos con unidad con un 
candidato y ese candidato nos 
llevó a que conformáramos una 
buena estrategia y ganamos.
“Se requiere un PAN en unidad, 
no un PAN confrontado como si 
esto fuera simplemente de ganar 
elecciones, y lo que se requiere 
es que les devolvamos a los 
ciudadanos un PAN como se 
fundó hace más de 80 años para 
recuperar en cuerpo y alma lo 
que es Acción Nacional”, insistió.
El panista leonés dijo que hay 
“un gran reto en el país” y el 
PAN podría perder mucho “hasta 
desmoronarse” si no se reacciona 
a tiempo. 
Medina Plascencia encabeza 
un grupo de panistas de viejo 
cuño que el 6 de junio pasado 
ofrecieron una conferencia de 
prensa en la capital del país para 
llamar al panismo a respaldar a 
su candidato.

J o s é  A l b e r t o  M u j i c a , 
exmandatario de Uruguay, 
pidió a Andrés Manuel López 
Obrador, ganador de los 
comicios presidenciales del 1 
de julio, que “salve el destino 
de ese maravilloso pueblo” que 
es México.
En un video difundido por la 
cadena alemana Deutsche 
Welle (DW) en español, Mujica 
Cordano habló sobre México y 
la victoria electoral de López 
Obrador.
“Un luchador que fracasó 
en varios intentos, acaba de 
conquistar la Presidencia. Pero 
uno se pregunta: ¿Cuánta 
voluntad tendrá que tener 
y cuánta compañía, en el 
gigantesco desafío que México 
tiene por delante?, cuando su 
poderoso vecino determinante, 

entre otras cosas, ha desatado 
una guerra comercial, tal vez 
hasta con el mundo, cuyas 
consecuencias hoy ni siquiera 
podemos entrever los resultados 
negativos que tendrá para la 
humanidad”, alertó Mujica.
“En ese frente está México, y 
tendrá que tener habilidad. Y 
seguramente que muchos no 
lo van a entender, y muchos, 
incluso lo van a criticar. 
Pero salve el destino de ese 
maravilloso pueblo”, clamó 
el expresidente uruguayo al 
político tabasqueño.
“Y doy saludo, y le tengo un 
cariño gigantesco a México, 
porque sé que ha recibido 
perseguidos por miles, y sigue 
recibiendo, por miles, que huyen 
de la pobreza y del dolor de 
Centroamérica. ¡Suerte, México! 

Y contigo, la suerte de nuestra 
América”, remató.
Con casi 75 años cumplidos, 
Mujica Cordano asumió la 
Presidencia de la República 
Oriental de Uruguay el 10 de 
marzo de 2010. Su extraordinaria 
vida y ascenso al poder quedaron 
plasmados en el documental 
“Pepe Mujica: El presidente”, 
de la directora suiza Heidi 
Specogna.
El trabajo audiovisual da cuenta 
de su incansable labor social, 
de su compromiso con la 
ciudadanía, su vida austera al 
lado de su esposa, su amor por 
la tierra, de los duros días como 
preso político y del modesto 
gusto que tiene por los autos 
Volkswagen. En fin, un hombre 
de sonrisa afable y amante de 
los perros.
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Hace mucho tiempo, una joven 
llamada Lili se casó y se fue 
a vivir con el marido y su 
suegra. Después de algunos 
días, no se entendía con ella.  
Sus personalidades eran muy 
diferentes y Lili fue irritándose 
con los hábitos de la misma que 
frecuentemente la criticaba. 
Los meses pasaron, Lili y su 
suegra cada vez discutían y 
peleaban más.
De acuerdo con una antigua 
tradición china, la nuera tiene 
que cuidar a la suegra y 
obedecerla en todo. Lili no 
soportando más vivir con la 
suegra, decidió tomar una 
decisión y visitar a un amigo 
de su padre.
Después de oírla, él tomó un 
paquete de hierbas y le dijo: 
“No deberás usarlas de una 
sola vez para liberarte de tu 
suegra, porque ello causaría 
sospechas. Deberás darle varias 
hierbas que irán lentamente 
envenenando a tu suegra. Cada 
dos días pondrás un poco de 
estas hierbas en su comida. 
Ahora, para tener certeza de 
que cuando ella muera nadie 
sospechará de ti, deberás 
tener mucho cuidado y actuar 
de manera muy amigable. No 
discutas, ayúdala a resolver sus 
problemas. Recuerda tienes 
que escucharme y seguir todas 
mis instrucciones”. 
Lili respondió: “Sí, Señor 
Ramírez, haré todo lo que el 
señor me pida”. Lili quedó muy 
contenta, agradeció al amigo de 
su padre y volvió muy apurada 
para comenzar el proyecto de 
asesinar a su suegra.
Pasaron las semanas y cada 
dos días, Lili le servía una 

comida especialmente tratada. 
Siempre recordaba lo que 
el Señor Ramírez le había 
recomendado sobre evitar 
sospechas, y así controló su 
temperamento, obedecía a 
su suegra y la trataba como si 
fuese su propia madre.
Después de seis meses, la casa 
entera estaba completamente 
cambiada. Lili había controlado 
su temperamento y casi nunca 
peleaban. En esos meses, no 
había tenido ni una discusión 
y ahora parecía mucho más 
amable y más fácil de tratar. Las 
actitudes de la suegra también 
cambiaron y ambas pasaron 
a tratarse como madre e hija.
Un día Lili fue nuevamente 
a procurar al Señor Ramírez 
para pedirle ayuda y le dijo: 
“Querido señor Ramírez, por 
favor ayúdeme a evitar que 
el veneno mate a mi suegra. 
Ella se ha transformado en una 
mujer agradable y la amo como 
si fuese mi madre. No quiero 
que ella muera por causa del 
veneno que le di”.
El Señor Ramírez sonrió y 
señaló con la cabeza: “Lili no 
tienes por qué preocuparte. Tú 
suegra no ha cambiado, la que 
cambió fuiste tú. Las hierbas 
que le di, eran vitaminas para 
mejorar su salud. El veneno 
estaba en su mente, en su 
actitud, pero fue echado fuera 
y sustituido por el amor que 
pasaste a darle a ella”.
La mayor parte de las veces 
recibiremos de las otras personas 
lo que les damos y por eso ten 
cuidado y acuérdate siempre:
"El plantar es opcional, pero 
la cosecha es obligatoria, ten 
cuidado con lo que plantas.

Por: Francisco J. Nieves
Ahuacatlán.-Acompañado 
por algunos funcionarios 
de su gabinete –sobre todo 
aquellos que manejan la 
obra pública-, el presidente 
municipal Agustín Godínez 
Villegas supervisó anteayer 
las instalaciones de la plaza 
de toros “El Recuerdo”; 
esto es con la finalidad de 
realizar las adecuaciones 
pertinentes, reparar los 
espacios deteriorados y, en 
términos generales darle su 
respectivo mantenimiento 
para los diversos eventos 
que se avecinan.
E s t e  i nmueb le ,  cabe 
recordar, fue construido 
hace ya 60 años a instancias 
del entonces gobernador, 
Francisco García Montero, 
siendo precisamente el 
04 de octubre de 1958 
cuando fue inaugurada; 
pero desde entonces solo 
ha sido reparada en tres o 
cuatro ocasiones. 

La última vez que se rehabilitó 
fue en el 2011 y ha sido 
un espacio generador de 
recursos derivado de la 
celebración de eventos, 
como bailes y jaripeos; 
aunque la mayor fuente de 
ingresos son sin duda alguna 
las famosas corridas de 
toros que tradicionalmente 
se organizan año tras año 
en los primeros días de 
octubre.
L a s  c o n d i c i o n e s 

climatológicas y el paso 
inexorable del tiempo han 
provocado el deterioro de 
algunas áreas; por eso es 
que el presidente Agustín 
Godínez tuvo el tino de 
real izar una inspección 
ocular al inmueble a fin de 
constatar personalmente 
el estado que guardan sus 
instalaciones.
 Godínez Villegas “checó” 
las puertas de acceso –sol 
y sombra- así como las 
áreas de enfermería, así 
como la capilla, corraletas, 
toriles, anillo de madera, 
burladero, tendidos, baños, 
muros, etc…
Con esta supervisión el 
presidente municipal elabora 
actualmente el diagnóstico 
para, en base a ello reparar 
lo que se tenga qué reparar, 
rehabil i tar los espacios 
que así lo requieran y aí 
garantizar la seguridad 
de quienes asistan a los 
diferentes eventos.

supervisa agustín instalaciones 
de plaza de toros “el Recuerdo”

¡Ten cuidado!
Francisco Javier Nieves Aguilar

colabora gobierno de agustín en campaña de abatización
Por: Francisco J. Nieves

Ahuacatlán.-Con el propósito 
de contr ibuir  de manera 
efectiva en la prevención 
de enfermedades como el 
dengue, zika y chikugunya, 
la administración municipal 
que encabeza el licenciado 
Agustín Godínez se sumó a 
los trabajos de abatización que 
viene realizando en Ahuacatlán 
la Coordinación Municipal de 
Salud en la zona sur.
Las acciones en beneficio de la 

salud de las y los ahuacatlenses 
buscan también crear conciencia 
entre la ciudadanía sobre la 
importancia que tiene seguir 
las recomendaciones dictadas 
durante la campaña y llevar este 
plan de manera específica hasta 
las casas habitaciones, terrenos 
baldíos y lugares identificados 
como posibles focos rojos para 
la proliferación de vectores con 
la intención de abatizar.
Ahuacatlán, cabe señalar, 
ha presentado índices muy 

bajos en el desarrollo de estas 
enfermedades, por lo que el 
Ayuntamiento se pronunció a 
favor de estos trabajos para que el 
municipio se siga manteniendo en 
ese estatus. Se busca preservar 
la salud de los ahuacatlenses y 
estos son los esfuerzos que se 
realizan desde la administración 
municipal en temas prioritarios 
de atención a la salud.
En estas tareas participan de 
manera conjunta la Coordinación 
Municipal de salud y el H. 

Ayuntamiento. Incluso la 
administración de Agustín 
Godínez destinó parte de su 
personal para que colabore en 
estas acciones de colocación 
de abate, en pilas, tinacos y 
recipientes que acumulan agua. 
En relación a esto mismo, 
Agustín Godínez Señaló que 
“es necesario que la sociedad 
ponga de su parte y nos ayude 
a desarrollar estas tareas; los 
brigadistas estarán visitando 
los diferentes hogares y estarán 

indicando qué es lo que se 
debe de hacer, como tapar y 
limpiar los depósitos de agua 
y tirar las cosas que no sirven 
o están en uso para contribuir 
a que el mosco transmisor no 
se reproduzca”, subrayó.
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Por: Francisco 
J. Nieves

Ixtlán del Río.- Entre el calor 
sofocante, rumores diversos, pero 
dejando de lado las divergencias 
políticas del pasado, los amantes 
del paseo a caballo organizaron 
ayer una cabalgata más, siendo 
el motivo esta vez la celebración 
del Día de Santiago Apóstol.
 La cabalgata, efectivamente 
cumplió con las expectativas, 
¡Casi 300 jinetes!, muchos 
de ellos provenientes de las 
rancherías aledañas; incluso de 
otros municipios, principalmente 
de Ahuacatlán y Jala, contándose 
entre ellos a los presidentes 
municipales Agustín Godínez 
y Carlos Carrillo; pero también 

se sumó el alcalde de Amatlán 
de Cañas, Saúl Parra y por 
supuesto el anfitrión, Juan Parra 
“El Charranas”.
Desde las nueve de la mañana 
se empezó a observar el paso de 
los jinetes, quienes habían sido 
convocados para concentrarse 
en la cabecera municipal de 
Ahuacatlán; y a eso de las 11 
de la mañana partieron rumbo a 

esta ciudad utilizando 
el camino viejo a La 
Ciénega. 
C u s t o d i a d o s  y 
resguardados siempre 
por  patru l las,  la 
columna de jinetes se 
internó por la brecha 
que conecta al poblado 
de Zoatlán, para de 
ahí dirigirse hacia 

Méxpan. En este poblado se hizo 
una pausa y luego prosiguieron 
su camino hasta Ixtlán. 
Caballos de distintos colores, 
bayos y alazanes, blancos y 
azabaches, tordillos y moros 
fueron los que se observaron en 
esta cabalgata que se organizó 
en Ixtlán.
Los jinetes arribaron a esta 
ciudad al filo de las dos de 
la tarde, optando en primera 
instancia por visitar al templo 
de Santiago Apóstol, en una 
tradición que cada vez cobra 
más fuerza.
Más tarde los j inetes se 
concentraron en las instalaciones 
de la Expo Ganadera, lugar donde 
se les ofreció un convivio con 
comida y bebidas refrescantes.
 reinado.  

cientos de jinetes participan en 
cabalgata por día de sto. santiago

de día y de noche, 
¡Qué bello es Jala!

¡Nomás no quiso “jalar”!
Francisco Javier Nieves Aguilar

Aguantar tres o más horas 
vigilando a los nietos no es nada 
fácil; y de no haber sido por 
Javier quizás estaría ahora en el 
hospital psiquiátrico de Zapopan. 
Fue un martes agobiante en 
extremo. Madrugar en primera 
instancia para trasladarse desde 
Ahuacatlán hasta Tepic. Había 
que llegar media hora antes 
de la cita en la Secretaría de 
Relaciones Exteriores.
A veces no hallaba qué hacer: 
Abrazar a Erick para tratar de 
calmar su llanto o detener a 
Juanito para que no siguiera 
correteando por los pasillos; pero 
cuando vi a Erika salir de la oficina 
con sus pasaportes en mano, 
mis nervios se “estabilizaron”. 
Primer objetivo cumplido.
 Traslado al centro. Visitar algunos 
edificios gubernamentales en 
tanto se llegaba la hora de acudir 
a la clínica uno del Seguro Social 
para cumplir con el segundo 
objetivo: Cita médica con el 
otorrinolaringólogo.
Un placer enorme dialogar con 
mi amigo Bernardo Macías en 
le esquina de México y Allende; 
“Vamos, te invito un café aquí en 
el Diligencias”, me dijo. Agradecí 
su ofrecimiento pero opté por 
conversar con él. Platicamos 
por espacio de 15 a 20 minutos 
y ahí mismo nuestro diligente y  
explícito colega, Eduardo García 
nos tomó la foto, ¡Excelente 
imagen por cierto!
Después me apersoné en 
las oficinas de Prensa de 
Gobierno del Estado; charlé unos 
momentos con otro gran amigo 
como lo es César Rodríguez y 
posteriormente me apersoné 
en la presidencia municipal –de 
Tepic-, donde me encontré a un 
puñado de periodistas; pero fue 
con Edmundo Virgen con quien 

más tiempo platiqué.
Casi a las tres de la tarde me 
trasladé a la clínica del Seguro 
Social. Tuve suerte. La cita 
había sido programada para 
las cuatro y media de la tarde, 
pero fui atendido antes. 
Una vez que finalizó mi consulta 
con el otorrino realicé algunos 
trámites; todos en el control uno: 
sacar nuevas citas en cardiología, 
con el argeólogo, medicina 
interna, rayos X y con el mismo 
otorrinolaringólogo. Después de 
surtir unos medicamentos me 
subí a una combi y me dirigí a 
la Central Camionera.
En Ahuacatlán estuve de regreso 
casi a las 7 de la noche. El 
termómetro marcaba 36 grados 
centígrados. Me zampé una 
manzana, escribí algunas pocas 
notas y me metí a la ducha. A las 
10 me tiré en la cama, encendí el 
ventilador para atenuar aunque 
sea un poco el fuerte calor.
A eso de las 11 de la noche y 
mientras repasaba en mi mente 
los episodios vividos en el día, 
sentí que el ventilador se detenía. 
¡Ya no quiso “jalar!... traté de 
mover sus aspas pero el aparato 
simple y sencillamente se negó 
a remover el aire.
De ahí en adelante fue un martirio. 
Los zancudos empezaron a 
merodear por mi cuerpo; el 
zumbido taladraba mis oídos y ya 
no pude dormir. Eché manotazos 
a diestra y siniestra tratando 
de atraparlos, pero en lugar de 
eso yo mismo me maltrataba. 
Amanecí con los cachetes rojos 
de tantas cachetadas.
El calor se ha vuelto insoportable 
y si no se cuenta cuando menos 
con un ventilador la cosa se 
torna patética. Creo que se 
avecinan muchas noches de 
insomnio, ¡Pufff!  
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Por: Francisco J. Nieves
Jala.- Una imagen atractiva 
en grado superlativo es como 
luce la Basílica de Jala gracias 
a los recientes trabajos de 
remozamiento e iluminación 
que se le realizó, en una acción 
conjunta entre las autoridades 
eclesiásticas y el gobierno 
municipal que encabeza el 
arquitecto Carlos Carri l lo 
Rodríguez.
Si de día se ve preciosa, de 
noche lo es todavía más y tan 
pronto como se interna uno por 
la calle Morelos se aprecia en 
todo su esplendor este edificio 
religioso conocido también como 
el Templo de Nuestra Señora 
de la Asunción.
C a l l e s  a r m o n i o s a m e n t e 
empedradas, tiendas y negocios 
sin anuncios luminosos, casas 
y caserones con techos de 
teja y portones de principios 
del siglo pasado. Pequeños 
comerciantes ofertando sus 

productos, como sus sillas 
de palma, jamaica de primera 
clase, cacahuates miniatura, 
encanelados, rosquetes, etc., 
y por la noche los duritos 
con cuerito y pepino, antojitos 
mexicanos, cañas dulces y en fin.
Pero uno de los atractivos 
más sobresalientes es pues 
la Basílica, con un frontispicio 
donde se aprecia su cantera bien 
labrada y un atrio esplendoroso 
con árboles de mediano tamaño; 
pero ahora este templo luce más 
bello aún con estos trabajos 
de remozamiento y su nueva 
iluminación con lo que se le 
da realce a su nominación de 
“Pueblo Mágico”.
Para su nueva imagen se contó 
con el apoyo del gobierno 
munic ipa l  p res id ido  por 
Carlos Carrillo, quien continúa 
incansable dando cumplimiento 
a peticiones y compromisos 
asumidos con antelación.
 La semana pasada, por ejemplo, 

se dio el banderazo de inicio a 
la reconstrucción de la nueva 
plaza pública de Jomulco y 
anteayer se empezaron también 
los trabajos para el empedrado 
ahogado en la comunidad de 
Jalpa Grande; “les dijimos que 
no les íbamos a fallar y hoy 
les estamos cumpliendo”, fue 
lo que dijo el alcalde antes de 
que se diera el banderazo de 
esta otra obra.
E l  pres idente  munic ipa l 
aprovechó para agradecer el 
apoyo de la SEDATU –Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano-, “porque cuando 
hay coordinación entre las 
instituciones se pueden lograr 
grandes beneficios”.     
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encabezó gloria núñez la conmemoración del 
478 aniversario de la fundación de compostela

Por Antonio Siordia 
(Donkey)

Compostela, Nayarit. 25 de mayo 
de 2018. Con el propósito de 
rescatar, preservar y proyectar 
las costumbres, raíces y 
tradiciones que identifican 
al pueblo de Compostela, la 
tarde noche de este miércoles, 
la Alcaldesa Gloria Núñez 
Sánchez, inauguró los festejos 
en honor a Santiago Apóstol, 
cuya celebración además de 
iniciar con una cabalgata en 
la que participaron cientos 
de hombres y mujeres, fue 
enriquecida con un bonito 
espectáculo artístico y cultural 
que para tal ocasión realizó el 
XXXlX Ayuntamiento a través 
de la dirección de Arte y Cultura 
en la plaza pública de esta 
Ciudad.
Prev io  a l  in ic io  de  las 
festividades, la Alcaldesa de 

Compostela, Gloria  Núñez 
Sánchez acompañada por 
el párroco Agustín Ibarria 
Parra, regidores, funcionarios 
Municipales, así como por 
integrantes de las diversas 
asociaciones de Charros, 
escaramuzas y Clubes de 
la tercera edad, presidio la 
ceremonia de Honores a la 
Bandera que se llevó a cabo en 
la explanada de la Presidencia 
para conmemorar el  478 
aniversario de la fundación 
de Compostela.
Compostela—agregó-- tiene 
el doble mérito de ser Ciudad 
real y pontificia de hace más de 
cuatro siglos, única en tal sentido 
de todas  las comunidades del 
país, rango que ostenta por la 
Real Cedula dada en Ocaña 
el 31 de enero de 1531 y por 
las letras apostólicas de su 
Santidad Pablo Tercero el 13 

de julio de 1548
Que importantes momentos 
aquellos que vivió nuestra 
histórica y Señorial Ciudad 
de Compostela—indicó la 
Alcaldesa-- y qué por la falta 
de unidad y desarrollo que se 
mostraba en aquel entonces, 
ocasiono que la capital de la 
Nueva Galicia se trasladara 
a Guadalajara a petición del 
Obispo, cuyos antecedentes 
nos lleva a una gran reflexión, 
porque Compostela es tierra 
de hombres y mujeres con 
grandes valores y virtudes, 
pero falto la unidad, preciso.   
Compartía con el Padre Ibarria—
afirmó-- que si en aquel entonces 
se hubiese dado la unidad 
y la visión de crecimiento, 
posiblemente el día de hoy 
nuestra Ciudad seguiría siendo 
la capital y eso nos obliga a 
hacer una reflexión, “por eso 
su amiga Gloria Núñez con 
la investidura del Gobierno 
Municipal los convoca a meditar 
qué tipo de ciudad queremos, 
hacía donde queremos llegar,  
pues Compostela tiene todo, 
riqueza y cultura, pero también 
a los mejores ciudadanos para 
poder crecer y juntos impulsar 
este bonito lugar lleno de 
riqueza, cultura y tradición”
Por eso los invito—agregó-- 
a que nos unamos todos en 
mismo sentido, trabajar por 
Compostela, por un mejor 

Municipio, poniendo nuestro 
granito de arena para sumarlo 
a las expectativas que tienen 
de su Gobierno, concluyo.
 Más tarde, Núñez Sánchez 
participó en la misa concelebrada 
oficiada por el Obispo de la 
Diócesis de Tepic, Luis Artemio 
Flores Calzada, y tras culminar 
la homilía que se llevó a cabo en 
el templo de Santiago Apóstol, 
acompañada por el líder de la 
grey católica, dejo una ofrenda 
Floral en el monumento del 
homenajeado este Apóstol, 
ubicado en la explanada de la 
Plaza principal. 
Preocupados por rescatar 
las tradiciones y costumbres 
de Compostela, está vez 
las autoridades municipales 
prepararon con gran entusiasmo 
y organización estas bonitas 
fiestas realizadas en honor a 
Santiago Apóstol, enmarcadas 
de algarabía, color, música y 

una identidad cultural de los 
compostelenses.
Y como cada año, esta vez 
se festejó el Día de Santo 
Santiago Apóstol  con las 
tradicionales cabalgatas en las 
que participaron las diversas 
Asociaciones de Charros de 
Compostela y ciudadanía en 
general, lo cual hace de esta 
celebración una gran fiesta 
popular que culmina con la 
participación de las mujeres, 
montando a caballo.
Cabe destacar que durante 
la inauguración de las fiestas 
patronales que se efectúan en 
el marco de 478 aniversario de 
la fundación de Compostela, 
el cronista Alberto Gutiérrez 
Campos informo con detalle 
acerca del establecimiento 
de Compostela en el valle del 
Coatlán, así como también  de 
su nominación como Capital 
de la Nueva Galicia en 1540 

desarrollo y obra pública para compostela
Compostela Nay a 25 de 
Julio de 2018.- Mucha 
obra pública habrá para 
el Municipio, aseguró la 
Alcaldesa Gloria Elizabeth 
Núñez Sánchez, refiriéndose 
al proyecto de Gobierno a 
cumplir para el pueblo de todos 
los rincones de Compostela. 
Al encabezar los festejos 
por el 468 aniversario de 
la fundación de la ciudad, 
la Alcaldesa aseguró que 
al Municipio le irá bien, 
porque el Gobernador del 
Estado Antonio Echevarría 
García quiere a Compostela, 
y por esa razón con su 

respaldo habrá obras en todo 
el Municipio de Compostela. 
Durante una rueda de prensa 
en su oficina de Palacio 
Municipal, Núñez Sánchez 
informó del arranque de 
obras con un monto de 
alrededor de 26 Millones 
de pesos en obra pública, y 
que justamente esta semana 
iniciaron en la localidad de Las 
Varas  y de aquí en adelante 
todos los días estarán dando 
banderazo de obras como lo 
merece Compostela, y que 
desde La Peñita, pasando 
por Guayabitos, Los Ayala, 
Zacualpan, Compostela, 

las obras arrancarán todos 
los días, en breve las 
comunidades mas apartadas 
serán beneficiadas con los 
programas de piso firme. 
Asimismo la Presidenta 
aseguró que esta en puerta 
el arranque de los proyectos 
de talleres y cursos de parte 
de la Sedesol, en los que 
participa también el Gobierno 
Municipal, y que son muy 
apreciados por los polígonos 
en donde estos son aplicados. 
Explicó que también viene la 
Feria Nayarita en California, 
donde tradicionalmente 
Compostela ha tenido una 

participación importante, por 
los enlaces y difusión de lo 
que el Municipio produce 
y les puede ser llevado 
hasta los paisanos radicados 
en aquel país del Norte. 
Núñez Sanchez destacó que 
a propósito de las festividades 
como lo que en este momento 
se esta viviendo en la ciudad, 
se tiene programado una serie 
de festividades culturales 
que nunca en la historia 
de la ciudad se habían 
tenido, para la cabecera 
para la costa con festivales 
de talla internacional, donde 
la Secretaria de Cultura del 

Gobierno Federal destaca de 
manera muy clara, cual es el 
objetivo de estos proyectos, 
que lleguen directamente 
hasta los Municipios, en 
festivales, en obra pública 
y en equipamiento.
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Haití, una delegación 
auspiciada por la Odecabe, 
despidió a la Selección 
Mexicana Sub-21 de los 
Juegos Centroamericanos 
y del Caribe Barranquilla 
2018. Sí, los dirigidos por 
Marco Antonio "Chima" 
Ruíz no pudieron ganar un 
solo partido y a pesar de 
que la mesa estaba puesta, 
los isleños arruinaron el 
pastel.
Las expectativas sobre 
el conjunto tricolor eran 
grandes, más allá de tener o 
no los jugadores deseados 
por el cuerpo técnico la 
obligación de refrendar el 
título en Veracruz 2014 no 
tenía excusas.
Esta noche, en la cancha 
del  Estadio Romel io 
Martínez, los jugadores 
se despidieron de la justa 
veraniega al empatar 1-1 ante 
los haitianos, que con su poco 
futbol, problemas sociales 
a cuestas, economía baja 
y el apoyo de Organización 
Deportiva Centroamericana 
y del Caribe para asistir a 
Barranquilla, bajaron de 
la nube al conjunto con 
jugadores de hasta Primera 
División en México como 
Jorge Sánchez, Diego Laínez, 
Paolo Yrizar, José Juan 
Macías o Carlos Vargas.
México parecía recuperar 
memoria cuando al minuto 
11, Eduardo Aguirre abrió 
el marcador al llegar por la 
izquierda y definir ante la 
precipitada salida de Josué 
Duverger, pero eso fue todo. 
Los errores frente al arco no 
cesaron, unos por parte del 
mismo Lalo, otros de Laínez 
y algunos más por elementos 

que se animaron a tocar el 
área rival como Salvador 
Reyes.
Mientras los tricolores se 
tomaban todo el tiempo 
para acomodarse, Haití 
intentó y consiguió una 
falta dentro del área con 
sabor a gloria. El marcaje de 
Jair Díaz no fue adecuado 
y de inmediato el silbante 
señaló la pena máxima que 
festejaron anticipadamente 
y con causa, pues Ronaldo 
Damus se encargó de engañar 
a Luis Malagón y poner el 
1-1 al 35'.
Para la segunda parte, nada, 
ni los cambios lograron 
enmendar el camino mal 
iniciado de los tricolores. 
Las oportunidades para 
conseguir los goles fueron 
escasas, hasta Haití las tuvo, 
sin embargo todo se quedó 
igual, con la decepción que 
en el medio tiempo ocasionó 

que algunos colombianos que 
acudieron ilusionados a ser 
mexicanos por 90 minutos, 
abandonaran el estadio; nadie 
les dijo que la vergüenza 
sería el sentimiento a cargar.
Excusas pueden existir, la 
realidad es que los jóvenes 
mexicanos no demostraron 
el hambre de triunfo y el 
ímpetu que sus rivales sí. 
Figuras no faltaron como el 
canterano del América Diego 
Lainez o el actual campeón 
del futbol mexicano y refuerzo 
azulcrema, Jorge Sánchez.
El camino a Tokio 2020 
comenzó justo en Barranquilla, 
la escuadra de Marco Antonio 
Ruiz tiene en puerta el 
próximo año los Juegos 
Panamericanos y después 
el Preolímpico de Concacaf, 
torneos de los que hasta 
el momento no se sabe 
si el proyecto del Chima 
continuará.
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un fracaso más, tri 
sub-21 fue eliminado de 

barranquilla por Haití

tri Femenil buscará 
pase por el oro en 

ante Venezuela

Los dirigidos por Chima Ruiz no pudieron ganar ninguno 
de los tres partidos de la Fase de Grupos.

La Selección Mexicana Femenil de futbol llega 
con paso perfecto a las Semifinales de los Juegos 
Centroamericanos este viernes contra Venezuela.

Los Juegos Centroamericanos 
y del Caribe Barranquilla 2018 
han sido para la Selección 
Mexicana Femenil la muestra 
del dominio en el futbol rosa. 
Con tres partidos ganados, 
uno por ausencia del rival, 
el Tri sigue su camino para 
refrendar el Oro obtenido en 
Veracruz 2014.
Las dirigidas por Roberto 
Medina se medirán en las 
Semifinales ante Venezuela, 
que tiene como figura a 
Deyna Castellanos, el próximo 
viernes 27 de julio a las 
16:00 horas en la cancha 
del Estadio Moderno Julio 
Torres. Si bien el terreno 
de juego es sintético, las 

aztecas se han mostrado 
con comodidad, aunque 
el horario será nuevo para 
ellas, pues sus juegos eran 
por la tarde-noche.
Mónica Ocampo estaría 
integrada por completo a 
la plantilla e incluso será 
opción para el once titular de 
Medina, esto luego de que la 
experimentada sufriera una 
lesión muscular.
Por el otro lado, Costa Rica y 
Trinidad y Tobago jugarán por 
el boleto a la Final luego de 
que Colombia fuera eliminada 
sorpresivamente. El partido 
será también el viernes en la 
cancha del Estadio Moderno, 
pero a las 19:00 horas.



Jueves 26 de Julio de 201814

Jueves 26 de Julio de 2018 • www.diariogenteypoder.com • No. 2438

acionalN
Jueves 26 de Julio de 2018 • www.diariogenteypoder.com • No. 2438

acionalN
14

‘Hemos recibido un 
trato muy gentil de 

trudeau’: lópez obrador
coparmex plantea 

salario mínimo a 102 
pesos para fin de año

Tras su reunión con Chrystia 
Freeland, ministra de Asuntos 
Exteriores de Canadá, Andrés 
Manuel López Obrador, 
ganador de la elección 
presidencial, escribió en su 
cuenta de Twitter que han 
recibido un trato muy gentil 
del primer ministro canadiense 
Justin Trudeau.
Hemos recibido un trato muy 
gentil del primer ministro 
Trudeau. Me expresó su 
beneplácito y ha enviado a 
una delegación integrada por 
Chrystia Freeland, secretaria 
de Relaciones Exteriores; 
William Francis Morneau, 
secretario de Finanzas y 
James Carr, secretario de 
Comercio”, escribió el próximo 
presidente de México en la 

red social.
El mensaje fue acompañado 
de un video de más de 
dos minutos, donde se ve 
observa parte de lo que 
fue la reunión entre López 
Obrador, su equipo de trabajo 
y la delegación canadiense.
Por su parte, la ministra de 
Asuntos Exteriores de Canadá 
se retiró de las oficinas de 
Chihuahua 216 a las 15:12 
horas, luego de sostener un 
encuentro con Andrés Manuel 
López Obrador. 
Antes de salir del inmueble de 
la colonia Roma, la canciller 
canadiense dio un mensaje a 
los medios de comunicación, 
en el que aseguró que fue un 
honor estar con el tabasqueño 
y su equipo de trabajo, "fueron 

muy buenas reuniones y 
siempre es un placer estar 
en México".
La delegación canadiense 
llegó a la casa de transición 
de López Obrador minutos 
antes de las 13:00 horas, tras 
reunirse con el presidente 
Enrique Peña Nieto en la 
residencia oficial de Los Pinos. 
Chrystia Freeland estuvo 
acompañada por el ministro 
para la Diversificación del 
Comercio Internacional, 
James Carr; el ministro de 
Finanzas, William Morneau; 
el coordinador de la relación 
Canadá-EUA de la oficina 
el Primer Ministro, Brayan 
Clow; y el asesor de Asuntos 
internacionales y Defensa, 
John Hannaford.

Andrés Manuel López Obrador, ganador de la elección presidencial, se 
reunió con Chrystia Freeland, ministra de Asuntos Exteriores de Canadá

La Confederación Patronal de la República 
Mexicana, Coparmex, pidió al próximo 
gobierno de México establecer política 

salarial de largo plazo; considera que hay 
capacidad para fijar salario mínimo en $102

Con el objetivo de cumplir 
los objetivos fijados por la 
Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) en materia 
de desarrollo sostenido, es 
necesario establecer en el 
país una política salarial de 
largo plazo.  
Así lo estableció el presidente 
de la Confederación Patronal 
de la República Mexicana 
(Coparmex), Gustavo de 
Hoyos, quien consideró que 
el sector productivo tiene la 
capacidad suficiente para 
otorgar un salario mínimo de 
102 pesos a finales de año.
Manifestó que hay condiciones 
económicas y políticas para 
dar este primer paso hacia 
la línea de bienestar que 
establece la ONU.
Banxico, López Obrador y 
empresarios abordan salario 
mínimo
Al participar en el foro “Rumbo 
a la Reforma Laboral 2019”, 
de Hoyos anunció que la 
Coparmex presentará en 
la próxima reunión de la 
Comisión Nacional de Salarios 
Mínimos una propuesta para 
dar este primer paso y levantar 
la bandera blanca en materia 
de bienestar familiar.
No podemos aceptar que 
nuestro país esté condenado 

al establecimiento de salarios 
simulados como ocurre en 
Venezuela y Nicaragua”, dijo 
el presidente de Coparmex 
y afirmó que hay elementos 
suficientes para lograr una 
política salarial de largo plazo.
Indicó que la inflación no 
tiene incidencia en un ajuste 
salarial; el crecimiento salarial 
no ha impactado en los 
salarios contractuales; no se 
ha registrado una disminución 
del empleo ni tampoco hay un 
aumento en la informalidad.
Reconoció que en los últimos 
dos años se ha procurado 
revertir la caída del poder 
adquisitivo de los ingresos 
de los trabajadores, para 
empezar un repunte gradual de 
las percepciones económicas 
de la clase asalariada.
Di jo que es necesario 
reglamentar el esquema de 
terciarización en el país y 
tener el mejor esquema para 
las empresas.
Por último, señaló que uno 
de los pendientes es el de 
establecer las bases de la 
justicia laboral para el futuro, 
con el objetivo de que los 
factores de la producción no 
se vean afectados y pongan 
en riesgo la paz laboral que 
priva en el país.
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inician festejos de 
santiago apóstol 

en compostela 
Continuando con los 
festejos, se lleva a 
cabo la tradicional 
cabalgata en honor a 
Santo Santiago Apóstol, 
iniciando en la calle 
Hidalgo y concluyendo 
en el lienzo charro 
"Jesús Barajas de León" 

con un concurso al 
mejor caballo bailador.
Y no te pierdas a 
las 10:00 p.m. del 
e s p e c t á c u l o  d e 
pirotécnica y de la 
presentación de la 
PQÑA Banda en la 
plaza principal.
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Guadalajara, y entre calle 
Querétaro y cult ivos, 
además readecuación 
de calle prolongación 
Guadalajara entre calle 
Abasolo y Playa Azul, a 
base de concreto hidráulico 
y obras inducidas, (drenaje 
agua potable guarniciones 
banquetas y luminarias) 
con un costo de mas de 
cuatro millones y medio de 
pesos, al tomar el micrófono 
el presidente municipal 

después de agradecer 
a los ahí presentes por 
su asistencia dijo: no 
descansaré los años que 
tenga como presidente 
municipal,  no descansaré 

ir a México  gestionar 
y agradecer al amigo 
Román de Sedatu y que 
he podido conveniar, de la 
misma manera agradeció 
al diputado Armando Vélez 
por todo su apoyo y sé que a 
un habrá más y decirles a los 
vecinos de esta colonia que 
seguiré beneficiándolos de 
esta manera, las obras y 
vialidades son importantes 
para los niños, los jóvenes 
adultos y para todos tener 

estas obras  con hidráulico 
y luminarias se combate 
más  a la delincuencia y 
así seguiré trabajando 
año tras años haciendo lo 
mejor para ustedes. 
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arranque de obras llevó a 
cabo Heriberto lópez Rojas

*Con readecuación 
de calles a base de 
concreto hidráulico, 

y obras inducidas por 
mas de 4 millones y 

medio de pesos, en la 
colonia las Brisas.

Pedro Bernal/ 
Gente y Poder 

Tecuala.- Este miércoles 
25 de julio por la mañana 
el presidente Heriberto 
López Rojas dio el arranque 
de obras en la colonia las 
Brisas de esta cabecera 
municipal, al principio, 
acompañándolo su 
señora esposa Martha 
Ema Mier de López, 
el diputado Armando 
Vélez, el delegado de 
la sedatu en Nayarit, 
Edgar Román Salazar 
Carrillo, los regidores 
David  García Sillas, 
Ramón Madera, Nataly 
Díaz, y otros más, con 
ellos  la sindico Laura 
Guzmán el director 
de  Cop lademun, 
l icenciado Víctor 
Flores, el contralor 
Filomeno Cázares, 
t e s o r e r o  D a v i d 

Medina, Efraín Kichik de  
turismo municipal, Eduardo 
Cedano de obras públicas, 
Santos Inda de Oromapas, 
Ramsés Alonso de catastro, 
l icenc iada Gera ld ine 
Rodríguez directora del 
Dif municipal, Monserrat 
de Dios de registro civil  y 

muchos otros más.
Además la participación 
de los beneficiarios de 
esa gran obra y habitantes 
de la colonia en mención,  
esta es una obra de 
readecuación  de calle 
Miramar entre las calles 
Querétaro y prolongación 


